

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

España,	1	25
Extranjero (Unión Postal),	2	50

Número suelto . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 »

## ALMACENES MONTANER

Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

**Pañería y Novedades para Señora y Caballero.** Grandes y selectos surtidos en todas las secciones.

**Sastrería a la medida para Caballeros y Niños.** Géneros del país e ingleses especiales de primera elección. Figuras inglesas y españolas.

**Sastrería a la medida para Señoras.** Construcción de toda clase de prendas para Señora bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastre.

**Sastrería a la medida para Militares.** Géneros especiales para uniformes, galones, bordados y cuanto se necesita para el vestido militar.

**Sastrería especial para los señores Sacerdotes.** Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talár, todo de primera calidad.

**Ornamentos sagrados.** Damasos, Brocados, Cingulos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

**Estanterías Religiosas de la Casa Virgen.**

**Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata menuda.**

**Camisería a la medida y confección de Blanco.**

**Ropa blanca para servicio personal de cama, cama y mesa.**

**Ornamentos y Alfombras.** Artículos de punto.

Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidos.

## Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

## SIDRA CHAMPAGNE

A 20 pesetas caja.

LA PROVIDENCIA

## Carta de Buenos Aires

(De nuestro corresponsal)

La cuestión chilena—¿Causa belli?—En espectativa—Bahía Blanca y el puerto militar—Santa Fe en Buenos Aires—Nuestro ministro a España—Por decir...

Otra vez, mi querido director, estamos sobre un volcán. La famosa cuestión pendiente con Chile, tan vieja y siempre nueva, acaba de sufrir estos días un reverdecimiento, que parece ser hijo legítimo de la estación primavera que atravesamos. Se respira a pulmón lleno, aire saturado de vibraciones de clarines de guerra y de ruidos de armas. Otra vez, estamos en febril actividad belicosa.

La causa de la actual excitación ha sido un accidente de los mil y uno que sobrevienen en pitillos internacionales como el que sostiene esta república con la trasandina llevada a cabo por Chile que, si bien tiene fiado a Inglaterra la solución del litigio de límites, no deja un momento en sus prejuicios, y en cualquier caso, con los hechos que antes del cometimiento al arbitraje ligeros, y al aceptar el arbitraje y desde que el examen del pleito comenzó por Inglaterra, siempre y en todas ocasiones ha pensado nuestra buena vecina sostener por la fuerza de las armas sus derechos, en el caso de que el fallo amistoso le fuera adverso, como ha de serlo seguramente.

Que, mientras se ventila en Europa la cuestión, ha cobratado en Alemania a un jefe del ejército para montar al propio en condiciones de medirse con el argentino; Chile ha gastado en el momento un ómnibus con el fin de poder resistir al sigilino; Chile ha ido aumentando el número de su armamento, hasta que la Argentina—haciendo un esfuerzo tan patriótico como costoso—le ha demostrado que tiene más y mejores elementos para hacer la guerra marítima; que ha argentinizado fables empíricas en cuestiones para levantar corrientes de batallas en la milimétrica frontera, desde los hoy a depósitos y establos de carácter agropecuario, mañana tal vez a cuarteles; Chile, en fin, ha cobratado en el terreno hoguero y hasta en el que es indiscutiblemente argentino, camiones perfectamente firmados, carreteras cómodas que hacen placables las duras asperezas de la selva y abrupta cordillera, que parece colocada por la mano de Dios para que, en su natural estado, ambas naciones.

La apertura de estos caminos ha sido la piedra del escabello. El pueblo argentino ha pedido a voz en grito que se exigieran explicaciones a Chile y alanda la diplomacia, la astuta

diplomacia, en acción, tratando de contentar al buen pueblo con notas y conferencias y pastiches. Entre tanto los ministros de guerra y de marina confían también y las conscripciones son llamadas a las armas y se recuentan los cañones, los fusiles, la cartuchería... hasta no falta quien señale como única razón decisiva para solucionar pronto el conflicto el ejemplo de Francia con Turquía, ocupando Santa María o Chile, sin pensar que en el caso actual, si bien el patriotismo y valor argentino pueden cotizarse a la par con los franceses, dista mucho el pueblo chileno de padecer el enervamiento musulmán de los súbditos de Hadul Hamid.

Bahía Blanca, el puerto militar argentino, ha recibido con motivo de unos rumores de próxima ruptura de hostilidades, la visita del ministro de obras públicas, que ha querido con vencerse personalmente del estado en que se encontraba el gran dique de arena en construcción. Los inspectores ministeriales son en extremo satisfactorios: a mediados de diciembre podrán entrar a limpiar fondos los grandes acorazados, que bien lo necesitan.

Esta construcción—la del dique—ha sido verdaderamente una obra colosal. La Argentina tendrá en breve el dique más mayor del mundo, mayor no, porque los yanques no han querido tolerar esa afrenta y están acabando uno que tendrá un pie más de largo que el de Bahía Blanca. Imposible saber lo que ha costado esa excavación en un terreno tan bajo como el del puerto militar; con esta comenaron las dificultades, que han ido aumentando a medida que se ha hablado de revestimiento, del mayor revestimiento hidráulico que requieren esas obras, preparadas para resistir el peso de decenas de miles de toneladas. Lo mismo que Inglaterra en Gibraltar, que España en Mahón, se han enterado millones y millones en el puerto de Bahía Blanca; pero se ha logrado tener un verdadero arsenal, dotado de todos los requisitos modernos y defendido con baterías que no tienen nada que envidiar a las mejores y más poderosas de Europa.

Vendría bien aquí hacer una serie de comentarios a propósito de las excelencias del federalismo en cuanto y aplicado a los hábitos, usos y exigencias políticas de la raza latina. Pero como mi puesto no es el de crítico político, ni cuada tampoco el género en las columnas de LA ALMUDAINA me contentaré con dejar nota de que ha sido imposible de veras la manifestación que ha hecho el pueblo de Santa Fe, viniendo en número de 3 500 hombres—tantos como pudo traer la empresa de ferro carriles—para presentar al gobierno nacional un pedido de intervención al de aquella provincia. No solo el número de viajeros, sino la distancia de donde vienen—doce horas de tren—harán comprender a usted cuán fuerte había de ser el impulso político que animaba a los manifestantes, a quienes se unieron no menos de 15 000 almas más al llegar a Buenos Aires.

Y con todo y tanto ruido, la intervención no se concederá, porque no le place al presidente de la república... featural.

Salió el día 31 del mes pasado para Madrid nuestro ministro señor Arcaño y Arce. Aun cuando de esta salida circulan los rumores más extravagantes.

El señor Arcaño ha sido aquí un buen representante de nuestra patria y ha hecho por la causa de nuestra colonia más que no hicieron cuantos le precedieron en su cargo. Su trato equitativo, su don de gentes consiguió muchos triunfos hasta obtener la curules intersección entre España y la Argentina; bien leales están aun las últimas impresiones que produjo la reforma del mismo argentino, mordiendo para los españoles. Desde que se actualizan las corrientes de aflicción, a raíz de la visita de la fragata *Sarmiento*, cuando el señor Arcaño se comprometió para la celebración de un tratado de comercio, beneficioso para España. Muchas veces me he ocupado en estas columnas del

a-uno, para insistir en él. Se dice que el señor Arcaño lleva a España las bases para que el proyecto, laborado en muchas conferencias sean ratificadas por el ministro de Estado español y las Cámaras después. Hay quien dice que no volverá el señor Arcaño; la verdad es que el pueblo ignora, no se explica el por qué de esa marcha inesperada.

La despedida que fué objeto nuestro ministro y su señora, a bordo del *León XIII*, de la T asatlántica, es de las que hacen época. Desde el presidente de la república al más humilde ga. Llegó una escala de numerosos peñados, que estuvieron todos ocupados. E general Roca salió a bordo invitado por el señor Arcaño. El conde del *León XIII* era una preciosidad. En el arribado adornó la mano del gran Malgrida, de quien he de hablar con más extensión en breve.

Mucho ruido se hicieron por el pronto y feliz regreso de los señores Arcaño. Dudo que pueda tener jamás España un representante que mejor cuide los intereses de la patria.

También salieron en el *León XIII* los esposos Días de Mandoza, cargados de laureles y de dinero. Diez antes partió, igualmente coronada de laureles y reforzada su cartera de viaje por algunos valiosísimos, María Barrientes. Indiscutiblemente el arte español, lírico y dramático, se ha cotizado muy alto en la última temporada de invierno, en la República Argentina.

T. LA BRAGE.

7 de Diciembre de 1901.

## Cómo se civiliza en Prusia

Le Petit Temps publica una carta de Alemania en que su corresponsal le da cuenta de un extraño proceso cuya vista se ha verificado en la pequeña ciudad Wreschen, en Postnacia (Polonia alemana). Ante el tribunalcom parecieron una veintena de habitantes de aquella población, acusados cada menos que de los delitos siguientes: haber atentado contra la tranquilidad pública, amenazas a funcionarios públicos, provocación al asesinato, allanamiento de un edificio público. Entre los acusados figuraban seis mujeres y dos ó tres adolescentes menores de diez y seis años.

Lo que había ocurrido era lo siguiente: El 20 de mayo último las autoridades de Wreschen decidieron transformar las aulas en salas de ejecución. Indignados por la obstinación de los muchachos en no querer aprender el catecismo, y cantar los salmos en idioma alemán, algunas autoridades decidieron aquél día sustituir la clase por un apaleamiento general con el concurso de todo el personal docente del distrito y bajo la presidencia del primer inspector.

Por orden de lista los niños de ambos sexos eran llamados ante aquel jurado especial, despojados de sus ropas y asociados crucelemente. Concluido, se les conducía a su banco respectivo para que presenciasen el resto de la ceremonia.

Uno de los niños que fué víctima del castigo quedará enfermo para toda la vida, y otro fué tan terriblemente maltratado, que uno de los instructores compadecido, al devolverlo a su familia le aconsejó lo llevaran a una farmacia para que lo curaran de la lesión práctica que acababa de imponerse.

Durante el acto, la escuela había sido cerrada y los habitantes de la población ignoraban lo que ocurría en su interior; pero pronto los gritos de angustia y las exclamaciones de dolor de los niños llamaron la atención de los transeúntes, que dieron aviso a las familias respectivas que acudieron a amontonarse frente a la escuela.

No obstante esto, en el interior la ejecución continuaba de tal manera, que algunas madres, locas de desesperación, se arrojaron sobre la puerta, tratando de derribarla. Auto continuó, salió un gendarme, quien, sin necesidad de desvaldejar el sable logró poner orden y dispersar la multitud, si bien no sin que algunos de los circunstantes, parientes ó amigos cometieron algunos actos de los denunciados.

La vista del proceso, que ha durado bastante tiempo, ha sido muy conmovedora. En vano el presidente del tribunal se esforzó en convencer a las madres de Wreschen de que a Dios satisfacen igualmente las alabanzas formuladas en alemán ó en polaco. En vano un profesor aprovecha la ocasión para demostrar que «a religión es como la leche, que igualmente puede beberse en taza ó en vaso.» Los viejos obreros ó labriegos polacos, los principales acusados, demostraron tal resolución, que, sin duda, deba haber contribuido a que la pena impuesta sea más severa.

Una madre, hostigada por una serie de preguntas insistidas é irónicas, concluyó por exclamar: «Lo que nosotros queremos es que nuestros hijos aprendan la religión en polaco para que nosotros, sus padres, podamos rezar con ellos.»

Esta mujer, anciana y enferma, ha sido condenada a dos años de prisión.

Así triunfa de nuevo el espíritu alemán. La noticia de estos sucesos tal vez no haya producido la irritación debida entre el pueblo alemán que odia a los polacos; pero en Polonia habrá producido gran impresión esta manera bárbara de civilizar.

Los padres condenados, y los hijos maltratados se considerarán como martires de la causa nacional en la Polonia alemana, en un país donde los ánimos están ya excesivamente irritados.

## NOTICIAS

**Del extranjero.**  
Noticias recibidas de Washington atribuyen al vizir a San Petersburgo del diplomático japonés, marqués de Ito, el tratar de los proyectos de cesión de las islas Filipinas al Japón.

Se dice que hay hace tiempo entabladas negociaciones secretas para dicha cesión, sirviendo de intermediaria Rusia, que desea congraciarse con el Japón, para contrarrestar las influencias inglesas y alemanas en el Extremo Oriente.

Las dificultades que encuentran los Estados Unidos para dominar en el archipiélago filipino, facilitan la inteligencia.

En caso de hacerse la cesión, abandonaríase el Japón toda idea de conquista de Corea, dejando libre el campo a la influencia rusa y en cambio Rusia pondría todos los buenos servicios y su apoyo financiero a disposición del Japón, que compraría las islas Filipinas a los Estados Unidos, en una cantidad todavía no fijada.

El proyecto parece igualmente simpático al Japón que a los Estados Unidos, y su realización constituiría una victoria de la diplomacia rusa sobre la diplomacia inglesa.

París 4.—En un despacho de Berlín, que publica el periódico *Le Petit Parisien*, se asegura que el Comité encargado de otorgar los premios de la Institución Nobel y de administrar el legado del inolvidable filántropo, concederá uno de dichos premios, importante 187 600 francos y destinado a recompensar méritos literarios, al poeta é insigne dramaturgo español don José Echegaray.

Londres 1.—Como si no tuviera bastantes motivos de preocupación con la guerra sudafricana, Inglaterra está preparando una expedición contra la tribu de los Aros, en Nigeria. Según datos que he podido adquirir en el *War Office*, cuatro columnas tomarán parte en la expedición: la primera partirá de la Nigeria septentrional y constará de 300 hombres del *West African Regiment*; dos columnas procederán de la Nigeria meridional, y la cuarta del territorio de Lagos. Se unirán las cuatro a orillas del río Cross, y las mandará el coronel Montanaro.

La tribu de los Aros contra quienes va dirigida la expedición, habita la parte del protectorado inglés de Nigeria, conocido con el nombre de *Old River* (lo del aceite).

El pretexto aparente es el abolir la esclavitud y la antropofagia en aquellas regiones. Pero lo que, sin duda, ha tentado a los ingleses, es la noticia, dada hace algún tiempo por un viajero británico, de hallarse abundantes

minas en aquella región aun independiente.

Hay aquí lo que leo en un prospecto que publican los diarios financieros.

«Habiendo tenido informes favorables de la riqueza de distintas Empresas, el Sindicato N w man emite 50 000 acciones, de una libra esterlina cada una, para aprovechar el estado actual del mercado en el Africa occidental é interesarse en las mejores Compañías de aquella región.»

O mucho me equivoco, ó bastante tiene que ver con el Sindicato N w man la expedición que se prepara a dirigir contra los Aros el coronel Montanaro.

París.—Se reconoce que el giganteo y fantástico espectáculo del circo de Barnum, de que me ocupaba ayer, aplazó a París con sus 90 artistas, sus 450 caballos, las 750 fieras y monstruos de todas clases, resultando soberbia la feria y asombroso, por su éxito, el cortejo histórico.

Todo marchó con tal precisión y prontitud, que el espectáculo terminó a las once.

Se calcula que asistirían al espectáculo más de 15 000 personas.

El empresario Barnum, en su prodigalidad invitadora, no ha olvidado a ningún elemento. Invitó hasta al Nuncio apostólico.

## De las provincias.

Se han publicado las bases y temas del Congreso católico que en breve ha de celebrarse en la ciudad de Santiago de Compostela.

Tres puntos se proponen hasta ahora al estudio de las secciones: la independencia del Papa, la defensa de las Ordenes religiosas y la libertad académica de la enseñanza. Probablemente se añadirá otro punto más: la cuestión social.

Los prelados celebrarán, durante el Congreso, conferencias privadas donde tratarán entre otras cosas, de realisar la unión de los católicos, según las bases dictadas en Burgos, y de hacer más práctica la acción del Consejo central de Congresos y la de la Comisión ejecutiva de Orléans.

Los temas propuestos para ser desarrollados en las sesiones públicas son realmente prácticos y algunos, como el que se refiere a la democracia cristiana, de gran importancia y actualidad.

Barcelona 3.—Procedente de Santiago de Cuba ha llegado a este puerto una corbeta americana. Ha descargado en el muelle una gran cantidad de hierro viejo, consistente en careñas, planchas, ventiladores, torneos, proyectiles, acero y otros restos de la escuadra que mandaba el general Cervara cuando fué destruída por los yanques en Santiago de Cuba. Dichos restos han sido extraídos del mar, siendo vendidos por el gobierno de Cuba.

Numeroso público contemplaba con profunda tristeza los restos del *Juan de Vizcaya* y *Cristóbal Colón*. Algunos se hallan perfectamente conservados, especialmente los proyectiles, los cuales están como cuando salieron del Arsenal. Todo el material será fundido.

Madrid 3.—Hoy, para solemnizar el bautizo del nuevo Infante de España, se ha concedido asento a los escolares.

Estos, que ignoraban que se les hubiese otorgado tal fiesta, han ido llegando a la Universidad.

Pronto empezaron a formarse grupos ante el centro docente, de los cuales salieron gritos de varias indoles y protestas contra la falta de clase.

Los estudiantes formaron después un grupo único, que se encaminó a Palacio.

Una vez allí asistió a la parada, gritando y al bando.

Dentro de la plaza de Armas llegaron a entonar la Marsellesa.

La banda de Abarderos fué silbada al entrar y al salir del regio Alcázar.

El grupo de escolares, en el que habría unos trescientos, subió después por la calle Mayor a la Puerta del Sol, volviendo a la Universidad, donde fué disuelto por los guardias de Seguridad, mientras pedía a voces que se quita-

ran las colgaduras de balcones y ventanas.

Unos cuantos acudieron a la redacción de El País en protesta del acontecimiento.

Otro más numeroso, al retirarse por la calle del Pez, cantó, acompañado de un organillo, el tango de «los dos lunares», coreado por las carcajadas de los transeúntes.

De las islas:

- Inca
El mercado ha estado regularmente animado.
Los precios que rigieron fueron los siguientes:
Almendrón, de 71'00 a 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal.)
Trigo, de 16'00 a 00'00 pesetas los 70'24 litros (cuartera).

CALENDARIO DE BALEARES PARA 1902

Precio, 0 10 céntimos.
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadená 2—y en las sucursales de Inca y Manacor.

De la capital:

Ayer por la mañana ocurrió un pequeño fuego de incendio en una casa de la calle de la Calatrava.
Apercibidos de ello varios vecinos prestaron sus auxilios, logrando apagar el fuego a los pocos momentos.
El objeto quemado resultó ser una silla que estaba junto a un brasero.
A cosa de las doce y media de la tarde de ayer, el señor Alcalde acompañado del señor Comandante de la guardia municipal giró una visita a la plaza de Abastos, al objeto de colocar dos casetas de madera que antes estaban en la plaza del Aceite y han tenido que quitarse por haber vendido el Ayuntamiento el solar que ocupaban.
Dichas casetas serán colocadas provisionalmente en la calle de Cierols.

Al mismo tiempo el señor Liadó dió las órdenes oportunas para que otros vendedores, que desde hace algunos años tenían sus puestos en la calle del Rincon, los trasladaran a otro sitio por creer que estorbaban el libre tránsito del público.
El Alcalde de Sóller ha remitido a este Gobierno de provincia el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre último.

La Comisión provincial en una de sus últimas sesiones, acordó por unanimidad declarar la nulidad de la elección de concejales verificada en la sección 3.ª de Mahón, el día 10 de Noviembre último, por haber resultado del escrutinio mayor número de votos que el de electores que tomaron parte en la votación.

En las oficinas de la Administración de Hacienda de esta provincia se halla expuesto por diez días al público a efectos de reclamación el padrón del impuesto especial sobre carruajes de lujo de esta capital y su término, formado para el año 1902.
Durante el mes de Noviembre último se registraron en la ciudad de Felanitx 19 nacimientos y otras tantas defunciones.

Servicios prestados por la Guardia civil:
La de los puestos de Petra y Pórtico, denunció a los Alcaldes respectivos a varios individuos que fueron sorprendidos aparcando sus galeras en propiedad ajena.
Para el efecto de reclamación se han citado al público en las Secciones de los Ayuntamientos de Alcudia, Alai y Esporles los respectivos departamentos de la contribución territorial por rústica, urbana y pecuaria, para el año 1902.

Por Real orden del Ministerio de la Gobernación ha sido nombrado Veterinario interino de la Estación Sanitaria de este puerto, don Juan Mayol y Malondra.

Ayer por la mañana ocurrió una reyerta entre varios individuos los cuales de las palabras pasaron a los hechos, resultando uno de los contendientes con una herida en la cabeza.
Intervino en la reyerta un agente de la autoridad que puso fin a la contienda, citando a dichos sujetos para comparecer ante sus superiores.

Ayer por la tarde, conforme habíamos anunciado, se reunió la Comisión de Hacienda del Ayuntamiento al objeto de empezar la liquidación de las cuentas municipales del corriente año.
Según noticias, salvo que ocurran gastos extraordinarios las cuentas que darán saldadas con un superávit de unas veinte mil pesetas.

Un caballero que ayer por la tarde bajaba por una de las escaleras de la calle de Santo Domingo resbaló dislocándose el pié izquierdo.
Tuvo que ser recogido por unos transeúntes que le acompañaron a su domicilio.

El señor Alcalde dió ayer las órdenes oportunas para que sea tapado un pozo negro que existe en la casa número 64 de la calle de los Omos.

A bordo del vapor correo de Valencia, llegó ayer a esta ciudad don José García Sáez, nombrado segundo inspector de policía de este Gobierno civil por Real orden fecha 29 de Noviembre último.

La cesantía del señor Saletas la tenía en su poder el señor Gobernador y esperó para comunicarla al interesado a que se presentara el señor García, causando gran sorpresa la actitud observada por el señor Naranjo.

El señor Alcalde impuso ayer cinco multas a otros tantos muchachos por jugar en la vía pública.
La misma autoridad impuso una multa de 2 50 pesetas a cada uno de dos individuos por tirar aguas sucias en la vía pública.

En una de las salas del Gran Hotel que se construye en esta ciudad, se ha formado una exposición con el plano y modelos recientemente llegados de Barcelona.

Por creerlo de interés, llamamos la atención a los vendedores de la plaza de Abastos que en la presente semana se admitirán en el Ayuntamiento peticiones para la adquisición por su cuenta de los puestos de venta de dicha plaza.

Entre los pasajeros que se embarcaron ayer a bordo del vapor Cataluña, figuraban don José Cabrinetti y don Pedro Saletas.

El señor Juez de primera instancia del partido de Manacor ha señalado el día 30 del actual para el remate en pública subasta de las siguientes fincas, enclavadas todas ellas en el término municipal de Petra.

Una porción de tierra procedente del predio Son Rosach, justipreciada en doscientas pesetas.
Otra situada en el punto Son Cerda, tasada en trescientas cincuenta pesetas.

Otra conocida por Son Gibert, valuada en ciento cincuenta pesetas.
Otra denominada en Ceva justipreciada en ciento veinte y cinco pesetas.

Otra conocida por Son Homar, valuada en doscientas pesetas.
Y otra denominada Son Torrat, con un justiprecio de ciento setenta y cinco pesetas.

Ayer se dió comienzo en el teatro de la sociedad, «Mar y Tierra», a los trabajos para la construcción de las gradas, de cuya obra se encarga una empresa particular.

Para Barcelona se embarcó ayer tarde a bordo del vapor Bilbao el propietario de la red telefónica interurbana don José Baler acompañado de su esposa.
Les deseamos un feliz viaje.

Emnentes médicos aconsejan las inhalaciones de Eucalipto, asociado al Balsamo de Tolú y Javia de Pino para curar los resfriados, catarros, bronquitis, etc. Se obtienen dichas inhalaciones dejando disolver en la boca las Pastillas Moreño.

Ojo
En la plaza de San Antonio, número 45, se compran botellas de agua.

Cuestiones pendientes En el Centro

Compañías de vapores

Ayer era el día señalado por la Junta general extraordinaria que había convocado la sociedad de navegación Unión Comercial con objeto de discutir la conveniencia, respecto a la disolución de la misma.

La falta de número de señores accionistas impidió la celebración, aplazándola para más adelante, según la nueva convocatoria que al efecto se señalará en breve.

Particularmente se habló de la compeñía, próxima a formalizarse con la Isla de Mallorca, mostrándose partidario de ella la opinión. Se supone en unos 4.000 duros la cantidad que percibirá de la Isla la Unión Comercial, en concepto de gratificación para que los individuos de la Junta de aquella no puedan cargar en otros vapores más que en los de la Isla y se comprometan durante cierto número de años a no establecer otra compeñía.

Se confirmó lo que dijimos en otra ocasión de que el vapor Milorea no vendrá más a este puerto, con objeto de viajar por cuenta de la Unión Comercial, sirviendo de momento la línea que antes hacía, pero directamente a Barcelona desde Málaga, salvo con tiempos inesperados que desbarataran las actuales negociaciones que se están haciendo con la Isla.

Y decimos esto, puesto que entre los individuos que componen la Junta de la Unión Comercial, hay un voto en contra de la compeñía y no se sabe el alcance que este pueda tener.

El cuanto a la Isla se insiste en sí el mar que tan luego como quedara firmado el contrato, activara las negociaciones para la adquisición de un nuevo vapor, toda vez que hoy le resultan los que posee insuficientes, tal es la aglomeración de carga que se nota, desde que embarcan en aquellos buques los que antes lo hacían con la compeñía que se disuelve.

Créese en la posibilidad de que el buque lo encargue la Isla a uno de los astilleros extranjeros, apesar de ofrecer buenas condiciones una compeñía catalana.

Esto es lo que se dice.
Aguas
Entre los concejales que componen la Comisión de aguas de este Ayuntamiento, se nota mucha animación y muchos deseos al parecer de no dejar este asunto hasta que por completo quede resuelto.

Los señores Malberty y Molinas, trabajan en el proyecto de abastecimiento que se les encargó, habiendo probabilidad de éxito, según tenemos entendido.

De público ha originado este asunto bastantes comentarios, diciendo algunos que en vez de expropiar las aguas de la Fuente de la Villa, como piensa hacer el Ayuntamiento para abastecer por completo a la capital, conforme a la pregunta de los expresados señores Ingenieros, resultaría más económico y menos perjudicial para los horteros, que se abordara el problema bajo el punto de vista de buscar nuevos manantiales que engrosaran el actual, los que en no mucha dificultad, según el decir de personas inteligentes podrían encontrarse ó bien en el Valle de Puigubert ó por las inmediaciones de Ráixa y Alfalia, que procedentes de Sóller, se supone se encontrarían en abundancia y en calidad excelente por ser poco ó casi nada calizos estos terrenos, especialmente los últimos.

De esta manera, con un coste relativamente pequeño y sin perjuicios para nadie, crean a guisa que podría salvarse en definitiva el conflicto que la mayor parte de veranos plantea la escasez de agua.

Aduanas
Continúan haciéndose activas gestiones para la pronta autorización del alquiler de un edificio, que de momento pueda suplir a la actual Aduana, toda vez que por la Dirección de propiedades, venga asignado, como se supone el permiso para poner en condiciones el edificio del Consulado, tal como propuso el arquitecto señor Bonassar.

Se trabaja activamente también, para la concesión de un crédito en el actual presupuesto destinado a la reedificación del actual edificio, conforme al proyecto que esta última semana marchó a Madrid.

Precios sin compeñía
Rico y variado surtido de molduras para cuadros, estampas y Oleografías.

Méjico-Farmacéutico

Ante regular número de señores socios y a la hora señalada dió ayer su anunciada conferencia el señor Rabassa en el hermoso salón de conferencias de dicho Centro, tratando el tema Gineciterapia ó tratamiento de las enfermedades por los movimientos, sobre cuyo tema se hecho el señor Rabassa un estudio curioso y detenido.

Después de dar la definición de la Gineciterapia, que divide en dos partes, Gimnasia terapéutica y Masoterapia ó masaje de los franceses, hace historia de la misma, diciendo que la masoterapia es tan antigua como el hombre, pues al sentir dolor en alguna parte del cuerpo, por intuición tratamos de calmarlo por frotamientos, fricciones, etc.

Habla de la condición hercúlea de los espartanos, pues así como en otras naciones se procuraba la agilidad, destreza y gracia del ciudadano, en Esparta esto era esencialmente soldado, y como tal se procuraba por medio del ejercicio, que tuviera las condiciones de vigor, fuerza y resistencia.

cita también los luminosos gimnasios establecidos en Grecia y Roma, añadiendo que los romanos, después de haber ejercitado sus músculos durante algún tiempo se arrojaban al Tiber, uniendo a los ejercicios corporales el de la natación. Al propio tiempo se cultivaba la inteligencia, hasta el punto de que para desagr. a alguien se decía de él que no sabía ni leer ni nadar.

El fundador del masaje fué un sueco, Enrique Drua, quien, teniendo un brazo paralizado, y habiéndose curado por este medio, lo aplicó con fruto, entre los enfermos de su país.

También los antiguos se hacían dar por sus esclavos, fricciones por todo el cuerpo con objeto de quitar la seriedad del sudor, con lo cual se mantenía limpia y fina la piel y se favorecía la circulación.

El masaje abdominal, dice, cura ó evita la constipación intestinal. Debe empezarse por fricciones ligeras y aumentar progresivamente la presión, haciéndolas mas profundas.

Debe practicarse cada día dos ó tres horas después de la comida principal, y el máximo de tiempo que deben durar, es de 10 minutos.

Puede darse el masaje con las manos, cepillos, ó usando guantes apropiados, y las fricciones son secas, empleando solamente estos medios, y unctuosas, aplicando el uso de medicamentos externos.

Expuso por último el señor Rabassa, el sistema de Gimnasia vibratoria, la cual produce por el Dr. Juan Guzman, que hace poner al enfermo con los puños cerrados y colocados cerca del pecho, poniéndolos en tensión tan grande que haga vibrar el puño, la muñeca el brazo y la parte alta del cuerpo.

«La teoría es la siguiente: como los músculos están constituidos por longos y cortos cilindros, al contraerse y vibrar los músculos, expelen por la opresión las células los elementos extraños y nocivos, que son arrastrados por la sangre al corazón; la respiración se encarga entonces de cambiar el ácido carbónico por el oxígeno, el cual es llevado por la sangre misma a las células, que lo reciben al dilatarse de nuevo por la vibración.

Practicando la gimnasia vibratoria durante cuatro minutos diariamente, se convierte en un Hércules cualquier individuo por raquítico y débil que sea. El mismo Dr. Tomás lo experimentó en su propia persona».

Al terminar fué muy felicitado el señor Rabassa por sus compañeros.

El martes disertó el médico señor Jaime y Matas, siendo el tema de la conferencia Los enemigos de la familia.

Experimentación en el Instituto
Entre las nuevas prácticas que se han introducido este año en el curso de Agricultura de este Instituto Balear, figura un campo de experimentación de cereales y legumbres, que al igual que en muchas escuelas públicas de los pueblos, se establecerá en uno de los huertos del expresado establecimiento, bajo la dirección del caudatario de aguas de guatara don Pedro Estrella.

La experimentación se llevará a cabo conforme a los procedimientos modernos, empleándose para la siembra de los expresados campos la sembradora y cultivador universal, aparato

llegado hace poco tiempo de América y que ha de introducir beneficios muy notables en nuestra agricultura, caso de resultar en el terreno práctico como se espera.

La experimentación se establecerá en dos parcelas, divididas en cuatro partes cada una.

La primera parcela se sembrará de cereales, regularmente de trigo de la nueva variedad llamada fuceme, que viene precedida de gran fama tanto por su rendimiento como por su facilidad en la vegetación; y la segunda parcela de habas.

Cada una de las partes de estas dos parcelas se abonará de diferente modo, para dar a conocer a la vez que el procedimiento para hacer un perfecto análisis agrícola, el resultado que se obtiene con el abono, bien entendido.

Esta clase de campos de experimentación se establecieron este año, en casi todos los establecimientos docentes de España, gracias al concurso abierto por la Agrícola Española, que dió mos a conocer en otra ocasión, acogido con calor en todas partes.

Noticias del ejército
Clasificación.—Han sido nombrados aptes para el ascenso, los comandantes del cuerpo de Estado Mayor, don Bartolomé de Mayas Borrás y don Juan Gil y Gil.

Destinos.—Han sido destinados a la comandancia de Mallorca los carabineros: Antonio Fernandez, Juan Sáez, Juan Redondo, Bernardo Ramos, Luis Andrés, Juan Martín, Eusebio García, Ramiro González y Braulio López.

Previsión del tiempo
Hoy aquí el pronóstico para lo que resta de la presente quincena:
Días 3 a 5.—Lloviznas y nieblas en Levante. Buen tiempo en el centro. Frio y nieve en el N. Luego, hielos y temporal en el Cantábrico y fuertes vientos y escarchas.

Días 6 al 8.—Frio y nieves. Temporal en el Cantábrico y fuertes vientos y hielos.

Días 12 al 15.—Nubadas en el Centro, Toros, Huesca, Lérida, Zaragoza, Navarra, Logroño, Asturias, León y Galicia. Después lluvias en Levante, nieblas y heladas, y por último tiempo de lluvias estacionales.

Notas del Mar
A las cinco y media de la tarde de ayer salió de nuestro puerto con destino a Barcelona, el vapor Cataluña embarcando la correspondencia, unos 30 pasajeros y carga entre ella 231 cerdos cebados.

Anteayer salió del puerto de Rotterdam, para esta, la corbeta Antonia respuosta de las averías que sufrió en un temporal que corrió el mes pasado en los mares del Norte, de cuyo siniestro damos cuenta en su debido tiempo.

Ayer tarde se hizo a la mar con destino a Marsella, después de haber terminado la descarga de carbón mineral el bergantín francés de tres paños Maris.

A las diez de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Valencia e Ibiza, el vapor Balear siendo portador de la correspondencia, unos 10 pasajeros y carga general.

Es altamente conveniente, durante la época de frios y nevadas, tener en casa un frasco de Poción y otro de Linimento antirreumático traído de Inglaterra, de Barcelona, a fin de poder combatir y curar en sus primeros síntomas, cualquiera clase de reumatismo que pueda presentarse.

Véase cuarta página.

Temporada de invierno 1901-1902
MIGUEL MATAS, COLÓN, 17, 19 Y 21
Novidades en sedería, lanería y pañoletas, así como en géneros blancos de hilo y algodón.

Rico surtido en pañuelos y capitas estambre; pañuelos gran fioco desde 1 peseta uno.

Hay un saldo de pañuelos lana 9/4 desde 1'50 peseta uno.

MIGUEL MATAS, Colón, 17, 19 y 21

Liquidación de medicinas
por cesar en el negocio. Calle de Hospital, número 6, Palma.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Jaime á la Purísima. A las seis y media de la mañana exposición del Santísimo...

Otras funciones

En la Catedral, al anochecer, se cantarán solemnes completas preparatorias á la fiesta de la Inmaculada Concepción...

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Puig, en San Jaime.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Terminan en San Jaime á las seis y media exposición del Santísimo, á las siete y media comunión general...

Otras funciones

Fiestas que se celebrarán á la Purísima. En la Catedral, á las ocho comunión general en los altares mayor y de la Purísima...

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Fomento Agrícola, Crédito Balear, Salinera Española, etc.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid 5 de Diciembre, 4 p. interior perpetuo, 4 p. exterior perpetuo, etc.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 5 de Diciembre de 1901.

Table with 5 columns: Entrada, Salidos, Fallecidos, etc. Total entries: 328, 1, 3, 326.

Sociedades y Corporaciones

Unión Comercial

No habiéndose reunido en el día de hoy el número de acciones suficiente, según previene el artículo 36 de los Estatutos para celebrar en primera convocatoria...

Se convoca á nueva Junta para el 14 de los corrientes á las diez de la mañana á los mismos efectos, de acuerdo con lo que ya se anunció en la otra convocatoria.

Los accionistas deberán depositar sus acciones en la caja social con 24 horas de una anticipación para asistir á la Junta que queda convocada.

Palma 6 de Diciembre de 1901. P. A. de la J. de G.—El secretario, Rafael Oliver.

ESTADISTICA

Verificaciones en los Juzgados. Nacimientos: Día 1.—Varones 3.—Hembras 2. Día 2.—Varones 2.—Hembras 2. Matrimonios:—Días 1 y 2 no se registró ninguno.

Defunciones: 2.—Miguel Muntaner Castañer, casado, 70 años, calle de la Misión, cardiopatia.—Juan Quededo Sureda, 15 meses, calle de San Felio, bronquitis.—José Pujol Ferrer, 14 años, calle de la Fabrica, cardiopatia.—Catalina Fiol Marroren, casada, 39 años, Plaza de San Antonio, pulmonia.

NOVEDADES EN TRAJES PARA CABALLERO. Almacenes Montaner, Sindicato, 2 á 10 y Mitragre, de 1 á 11.

MEMBRILLO. Superior á 2'00 pts. Kilo. Corriente á 1'50. Idem á 1'25. COLMADO «LA PROVIDENCIA»

Para navegantes. RON. Véase cuarta página.

MEMBRILLO. Superior á 2'00 pts. Kilo. Corriente á 1'50. Idem á 1'25. COLMADO «LA ISLENA»

NOVEDADES PARA SEÑORA. Véase cuarta página.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

La huelga galega

Madrid 6 á las 9'35

Cádiz.—Los dueños de las panaderías han verificado una reunión acordando continuar en la misma actitud.

Los militares y otros elementos de la población organizan hoy para elaborar el pan necesario al consumo, prescindiendo de los huelguistas.

Vacaciones.—Firma

Madrid 6 á las 14

Los estudiantes piden vacaciones. Recorrieron las calles alborotando.

El señor Gobernador les arregló, logrando al fin que entraran en clase.

La firma de la Reina ha carecido de interés. El señor Puigserver ha agradecido a la Reina el interés que ha demostrado por la salud de su esposa.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

En el Congreso

Madrid 6 á las 19'40

En la sesión del Congreso ha sido aprobado el presupuesto de Marina, a excepción los capítulos que se relacionan con las fuerzas navales.

Ha empezado la discusión de los presupuestos de Gobernación combatiéndolos los señores Espada y Lema.

Les ha contestado el señor Riu.

Senorio

Madrid 6 á las 19'55

Al abrirse la sesión se ha dado lectura a una sentida necrología del señor Duque de Terranova.

Ha continuado la discusión de la totalidad de los presupuestos, quedando aprobadas las obligaciones generales.

Ha empezado la discusión de los presupuestos de la Presidencia, suspendiéndose a los pocos momentos la sesión, en vista del escaso número de los asistentes.

Subida.—Naufragio

Madrid 6 á las 20'10

Dicen de París que el papel de la deuda exterior española ha sufrido un aumento de 1'85 pesetas.

Un despacho de Bombay da cuenta de que una barcaza que conducía peregrinos portugueses ó Goa ha naufragado, pereciendo ahogados unos 140 individuos.

Noticia desmentida.—Explosión

Madrid 6 á las 20'15

Viena.—Ha sido desmentida la noticia circulada ayer referente á la tentativa de asesinato contra el Emperador.

En Liverpool ha ocurrido una explosión en el edificio de la B.I.S.A originando un grueso incendio que ha demolido por completo el edificio.

El fuego continúa á pesar de los esfuerzos hechos para dominarlo.

Mas sobre el Congreso y Senario

Madrid 6 á las 22'30

El final de la sesión del Senado ha carecido por completo de interés, habiendo quedado sin terminar la discusión de los presupuestos de la Presidencia.

Al terminar la sesión del Congreso el señor Alonso González ha hecho un resumen de la totalidad de los presupuestos de Gobernación, declarándose desentra-

GRANDES ALMACENES SAN JOSE

BRONDO ESQUINA BORNE

NUEVO surtido en telas para capas. CAPAS confeccionadas. VESTIDOS paño corte 4 pesetas. VESTIDOS franelas corte 2'50 id.

CAMISERIA. GENERO 3 de punto. PAÑOLERIA y géneros negros.

La casa que vende más barato

RON DE PUERTO RICO

Table with 3 columns: Type of rum, Price per liter, and Price per bottle. Includes De 4 años, De 6 años, De 8 años, Caña blanca San Justo, Caña color, Viejo Cognac de puro vino.

Hay además una gran existencia del tan conocido y acreditado Cognac, marca 3 coronas que a cuesta de grandes sacrificios podemos cederlo en cajas de origen de 12 botellas al precio de 48 pesetas, tomándolo fuera de Palma, ó cargando el consumo, en caso de tomarlo en esta Residencia en la actualidad una peseta más barato (y libre de gastos) de lo que fuera hoy la casa productora.

Rons embotellados de todas las marcas conocidas, y además toda clase de licores y vinos generosos, á precios limitadísimos.

BODEGA PALMESANA—PLAZA DEL MERCADO, 24 Y DANÚS 7, PALMA

zador y lamentando la insuficiencia del presupuesto.

Mencheta

ESPECTACULOS

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy. El drama en 4 actos, Mancha que limpia. A las ocho.

Precios.—Entrada general 1'00 pesetas.—Al paraiso, 0'70 id.—Media entrada id. 0'55 id.—Media id. Paraiso 0'45 id.

Toda localidad y entrada pagará el impuesto que marca el reglamento.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público EL MEJOR Y MAS ECONOMICO de los alumbrados usuales. Precio 20 céntimos de peseta el metro cúbico y además 2 céntimos del 10 por 100 para el Estado.

Según la importancia del consumo BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los más favorecidos obtienen el gas á 16 céntimos de peseta.

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito á los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 20 céntimos.

AL PUBLICO

Las instalaciones de TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

Para ropa blanca, buena y de cara confianza. Diríjase ALMACENES MONTANER Sindicato 2 á 10.

JAIME HERNANDEZ PINTOR

San Miguel, número 21.—Palma. Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desee á 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación de papel á 1 real el rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursa de Barcelona: calle Canuda, 28.—Otra sucursal en Alaró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA. San Miguel, número 21.—Palma.

JEREZ

á 0'95 pesetas litro, 10 litros 10 pesetas. COLMADO «LA PROVIDENCIA»

Quien quiera vestir bien, á precios económicos: Sirvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

Gran Almacén

de Pañería, Sastrería y Novedades. DE BARTOLOME GUMBAU E HIJOS.—S. EN C. VULGO TOMBU DE CALS ATLOTS. Jaime II números 83 al 81 y Escudrach 18 y 19. frente al Banco de España.

Temporada de Otoño é Invierno. Inmenso surtido de Chevots, Gergas, Vicuñas y Estambres para trajes Caballero última Novedad.

Rica colección de géneros Ingleses última creación para trajes y abrigos de SEÑORA Y CABALLERO.

SECCION DE LENCERIA. Lienzos en todas clases y anchos y los tan acreditados de varias fabricaciones especiales para la casa.—Artículos de punto, Alfombras y confección de blanco.

SECCION DE SEÑORAS. Ricos surtidos Matilases, Paños labrados y Paños sedán fabricación española para Capas y Paños, Especialidad en arteculo negro, labrado y liso, Sastrería especial para Señora.

Sastrería para Militares y señores Saacerdotes, Ornamentos sagrados, Estatuaría y Orfebrería Religiosa.

No equivócase «TOMBU DE CALS ATLOTS» Calle Jaime II (vulgo BASTAIXOS)

Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando solo para contestar. Consulta de 11 á 3.

Montera 12, principal, Madrid.

Tanto se alquila como se vende un piano vertical. Darán razón, Angeles, 17.

DESCANSO Y CONSERVACION DE LA VISTA

por los maravillosos Cristales Bletos. Gafas y lentes cristal Roca y demás clases.

GEMELOS PARA TEATRO. Todo á precios sumamente reducidos. 25—Brossa—25.

Contra el frio

BRASEROS DESDE 8 Á 40 PESETAS. VARIOS MODELOS. MADONAS 17, LA OROGRAFIA.

NICOLAS TICOULAT

Girujano-Dentista. Pelaires, 102. Especialidad en dientes y dentaduras artificiales, asegurando la masticación y pronunciación. Orificaciones, empastes, extracciones sin dolor.

PRECIOS ECONOMICOS.

PARA NAVIDADES

Vinos de Jerez y licores marca SERRANO. Representantes exclusivos León, Noé y Crespo.

